

23 juin 2005

Les villes et villages en Egypte ancienne

Maryvonne Chartier-Raymond

Caractéristiques générales :

Les connaissances de l'urbanisme égyptien sont sporadiques. Cet urbanisme est récent, il découle et pâtit tout à la fois de l'archéologie des grands sites religieux et palatiaux. La situation est très différente dans la vallée, où l'agriculture et l'urbanisme moderne ont détruit ou cachent les témoignages antiques, et dans les déserts environnants, où le contexte climatique efface les traces archéologiques et rebute les élans des équipes d'archéologues.

L'apparition de l'urbanisme :

L'Egypte au climat particulièrement favorable et à l'environnement généreux, a paresse longtemps avant de se lancer dans l'agriculture et d'établir des villes et des villages vers 5000 avant J.-C. Pourtant au Moyen-Orient des civilisations urbanisées et agricoles s'étaient déjà mises en place trois à quatre millénaires auparavant.

L'environnement de géographie physique et politico-économique impose une certaine structure dans les plans des villes.

L'environnement naturel, la crue du Nil, l'étroitesse des terres cultivables font que les villes sont souvent entourées d'une enceinte (pas forcément fortifiée). Ces enceintes entraînent à leur tour, par contre-coup, la création d'un plan d'urbanisation.

La structure politique, économique et religieuse nécessite la fondation de multiples structures funéraires et religieuses. La construction d'ensembles architecturaux imposants exige la présence d'un personnel innombrable. Mais de plus, leur fonctionnement entraîne aussi la présence, et ce, sur une durée qui peut être de plusieurs siècles, d'un personnel varié à proximité immédiate. Ce personnel se verra offrir un logement qui a été planifié pour un fonctionnement simple et efficace de la structure considérée. Il en est de même des domaines agricoles dont il faut loger les paysans. En ce qui concerne les entreprises industrielles un schéma semblable s'applique.

Est-ce à dire que la bureaucratie égyptienne étouffe la création spontanée d'un urbanisme chaotique en constante évolution?

Quelques exemples :

Des premières villes :

Eléphantine, Hiérakonpolis, Médamoud, Abydos

Des capitales :

Memphis (Mennefer)

Tell el-Amarna (Akhetaton)

Thèbes

Capitales du Delta, Tell el-Dab'a, Tanis

Des villes liées à la préparation et au fonctionnement des cultes funéraires :

Villes de pyramides, Giza, Dahchour

Illahoun

Malqatta

Des villes fortifiées :

Les forts nubiens

Médinet Habou (Djeme)

Des villages d'ouvriers :

Deir el-Medineh

Les villages des mineurs au Sinaï

Le village des carriers de Hatnoub

Bibliographie :

Maryvonne Chartier-Raymond, Brigitte Gratien, Claude Traunecker, Jean-Marc Vinçon, «Les sites miniers pharaoniques du Sud-Sinaï. Quelques notes et observations de terrain» in *CRIPEL 16*, 1994.

J.R. Harris, *The Legacy of Egypt*, Clarendon Press, Oxford, 1971.

Henry Hodges, *Technology in the Ancient World*, Barnes and Noble, 1992.

Jean-Louis Huot, Jean-Paul Thalmann et Dominique Valbelle, *Naissance des cités*, Paris, Nathan, 1990.

Barry Kemp, *Ancient Egypt, Anatomy of a civilization*, London and New York, 2001.

Bernadette Menu, *Egypte pharaonique. Nouvelles recherches sur l'histoire juridique, économique et sociale de l'ancienne Egypte*, Paris, L'Harmattan, 2004.

Georges Posener, avec la collaboration de Serge Sauneron et Jean Yoyotte, *Dictionnaire de la civilisation égyptienne*, Paris, Fernand Hazan, 1988.

Alessandro Roccati, «Les mutations culturelles à Deir el-Médineh sous les Ramsès», in *Deir el-Médineh et la Vallée des Rois*, sous la direction de Guillemette Andreu, Paris, Khéops, 2003, p. 197-207.

Ian Shaw and Paul Nicholson, *The British Museum Dictionary of Ancient Egypt*, London, 2003.

Dossiers d'Archéologie, n°265 - Comment construisaient les Egyptiens, juillet-août 2001.

Dossiers d'Archéologie n° 213 - L'Egypte du Delta, les capitales du Nord, mai 1996.

Dossiers d'Archéologie n° 210 - Les cités royales de la Bible, février 1996.

Dossiers d'Archéologie n° 201 - Alexandrie, lumière du monde antique, mars 1995.

Dossiers d'Archéologie n° 136 – Thèbes, les temples des millions d'années, mars 1989.